

Crearán la Federación Latinoamericana de Familiares de Desaparecidos

CARACAS, 26 de noviembre (AFP).— Una federación de familiares de desaparecidos surgirá al término del Congreso Latinoamericano que dichos familiares realizan aquí, trascendió hoy en el evento.

La federación reunirá a las asociaciones constituidas por los familiares de los 90 mil desaparecidos políticos de América Latina, cuyo segundo congreso organizó aquí la Fundación Latinoamericana por los Derechos Humanos (FUNDALATIN) que dirige el sacerdote católico Juan Vives Suriá.

El congreso, instalado la noche del martes bajo el lema "hasta encontrarlos...", reúne a varias decenas de delegados, en su mayoría del cono sur del continente y de América Central.

Docenas de mensajes de solidaridad, principalmente de América y Europa, sirvieron de aliento a la primera jornada, dedicada principalmente a recibir informes y ponencias de cada uno de los países.

Posteriormente, los delegados formaron comisiones de estudio en cinco áreas: 1) Jurídica, 2) Médico - psicosocial, 3) Comunicación, 4) Teológica, y 5) Solidaridad.

El área teológica examinará la posibilidad de concientizar e incorporar a la Iglesia Católica a la lucha "contra ese crimen de lesa humanidad", como calificó el congreso a la desaparición de personas.

La federación que pretenden constituir, por otra parte, exigirá a los gobiernos respectivos explicaciones sobre esas 90 mil personas "que nunca regresaron a sus hogares, tras su

detención por organismos policiales o militares".

En cuanto a los informes sobre las desapariciones en el continente, Vives adelantó un recuento a la agencia local VENPRES:

Argentina es a su juicio un caso grave, porque "las cifras más conservadoras hablan de 10 mil desaparecidos, pero otras llegan hasta 30 mil".

Se trata —según Vives— "de un sistema refinado de represión, que ha sembrado el miedo y la gente tiene miedo a denunciar porque podría a su vez ser víctima de detención o desaparición".

De Chile no hay en la actualidad cifras, aunque "en la época fuerte —aludió a la década pasada— hubo allí unos 3 mil 500 desaparecidos, de lo que tenemos absoluta constancia".

En Uruguay los desaparecidos son unos 120, según FUNDALATIN, y en Paraguay hay "bastantes", agregándose a su caso la persecución, en Argentina, contra los exiliados paraguayos.

En Brasil hay con certeza unos 100 desaparecidos, aunque se habla "de 300 o 500 casos", según Vives.

En el resto de Sudamérica, en Colombia hay no menos de 500 desaparecidos y numerosas denuncias sobre torturados, mientras que en el Perú se practica "una política de coordinación policial" que ampara a un comando argentino radicado allí y el cual secuestra a exiliados de su país.

Venezuela y Ecuador no practican las desapariciones, y en el resto del continente esa honrosa situación la viven también naciones como Nicaragua, Estados Unidos y Canadá.

Guatemala "bate récord" de desaparecidos, unos cuarenta a cincuenta mil, desde hace unos veinte años, y "la mayoría son muertos".

En El Salvador, la práctica de las desapariciones "es una verdadera plaga" según Vives.

En Honduras se denuncian "centenares de desapariciones", pero FUNDALATIN no tiene cifras precisas.

EL DIARIO de CARACAS

Convocarán una convención internacional

Concluyó el II congreso sobre desaparecidos

Según los participantes, en las jornadas que agruparon a 69 asociaciones de familiares de desaparecidos, hay 90.000 personas en esa situación en América latina. Las asociaciones constituirán próximamente una federación.

El II Congreso Latinoamericano de Detenidos Desaparecidos concluyó ayer en el colegio San José de Tarbes de La Florida, con la fundación de una federación latinoamericana que agrupará a las asociaciones que exigen la erradicación de la práctica de las desapariciones forzadas en Latinoamérica. Los desaparecidos llegan a 90.000. En el congreso participaron 69 agrupaciones.

En cuanto a la formación de la Federación, el presidente de Fundalatin —el presbítero Juan Vives Suriá, organizador del evento— dijo que obedece a la necesidad de realizar denuncias a nivel internacional "por esta práctica aberrante de hacer desaparecer personas como método de represión en los países de América latina y el Caribe".

Su principal objetivo es rescatar con vida y exigir el esclarecimiento de los hechos de todas las detenciones, secuestros y desapariciones, así como también las razones por las cuales se desaparecen personas. También se consideró y se aprobó la convocatoria a una convención internacional, "que condene a los gobiernos que han usado de su poder para disponer indiscriminadamente de la vida humana".

"Será necesario hacer justicia a los culpables, no por venganza, sino para poder restablecer la convivencia y la paz dentro de la gran familia latinoamericana, sobre bases éticas y jurídicas, porque la justicia es condición del

perdón, y la deuda no es con los familiares que lo perdieron todo y no se indemnizan con nada. La deuda es con la sociedad que debe tomar conciencia y crear mecanismos jurídicos, para borrar de la faz de la tierra, la más aberrante e ignominiosa práctica persecutoria y represiva que ha conocido la historia", dijo Vives Suriá en la clausura del congreso.

El lema del primer congreso, que se reunió en San José de Costa Rica fue: "No hay dolor inútil". El lema de este caso fue "hasta encontrarlos".

Las reuniones se realizaron en el ala de secundaria del colegio San José de Tarbes, en un segundo piso donde se encontraban juntos las madres y abuelas de la Plaza de Mayo, haitianos de los diversos comités de solidaridad, representantes de Amnesty International, agrupaciones de exiliados de Chile y Uruguay, representantes de la Fiscalía General de la República y del Servicio Social Internacional de Venezuela.

En el congreso se formaron comisiones de estudio en las áreas jurídica, médico-psicosocial, de comunicación, teológica y de solidaridad. En el recuento de desaparecidos, se sumaron de 10.000 a 30.000 en la Argentina, 3.500 en Chile, 120 en Uruguay, 100 en Brasil, 500 en Colombia, 50.000 en Guatemala, 500 en México. No se tienen cifras de Honduras, El Sal...